

écartez-en les branches, fermez-les alors et introduisez-le un peu plus loin, de cette manière vous aurez bientôt parcouru toute l'étendue du canal. Il faut éviter de faire pénétrer le dilatateur trop profondément dans la cavité utérine. On ne doit pas pousser l'instrument plus de deux pouces de longueur. Après que le dilatateur est convenablement introduit, j'en écarte graduellement les lames, n'employant pas trop de force à la fois. J'ai déchiré le col pendant la dilatation. La déchirure n'a produit qu'un peu d'hémorragie qui a été contrôlée par l'application de la solution de Monsel et par l'introduction d'un tampon.

J'ai maintenu et dilaté autant que le peut cet instrument, je vais ensuite me servir d'un dilatateur encore beaucoup plus puissant. Après avoir dilaté lentement jusqu'à un pouce et quart, je laisse l'instrument en place jusqu'à ce que la patiente montre qu'elle le sent. Avant de commencer l'opération je fais mettre un suppositoire d'opium dans le rectum, afin qu'il puisse aller jusqu'au temps où l'anesthésie sera suspendue. Avant d'enlever le dilatateur, on lave de nouveau le bassin avec la solution de sublime corrosif. On retire alors le dilatateur et on glisse dans le vagin un suppositoire de 10 grains d'iodoforme. Je puis vous recommander avec confiance cette opération pour les cas de ce genre. Quelquefois, il est nécessaire de répéter la dilatation, mais une opération est presque toujours décisive et suffisante.

Le traitement sec en gynécologie.

Par *traitement sec*, le Dr Engelmann entend le traitement des maladies utérines, vaginales, à l'aide de poudres, de coton, de laine à l'état sec.

Matériaux.—Les poudres en usage sont le bismuth, l'iodoforme, acide borique, borax, alun, tannin, oxide de zinc et le charbon.

La laine ou le coton sont les véhicules de ces poudres.

Les cotons préparés sont aussi en usage ; ce sont

1° Antiseptiques : boratés, etc., etc.

2° Altérants : iodés.

3° Astringents : fer, alun, etc., etc.

Mode d'emploi.—Le tampon est de 2 à 3 pouces de longueur et d'un à un pouce et quart d'épaisseur, attaché à un fil, et mis en position à l'aide d'un spéculum de Sims. Avant d'appliquer le tampon, les parois vaginales sont mises à sec, la poudre introduite et le tampon mis en place, où on peut le laisser de 36 à 48 heures. Ce traitement est *médicinal*, altérant, absorbant et antiseptique. Il est bien supérieur à l'emploi de la glycérine qui est bientôt irritant et nuisible.

(*The year book of treatment.*)